
 

 
 

CITTA’ DI BARI 
 

 MUNICIPIO II 

 

 

 

SESSIONE  D'URGENZA  

 

SEDUTA DI I^ CONVOCAZIONE 

 

DELIBERAZIONE N.  2020/00058            DEL  27/11/2020 

 

OGGETTO :    LINEE DI INDIRIZZO SOCIALI 2020 - 2021 - PROGETTO: "PRONTO? TI 

RACCONTO, MI RACCONTI?" 

 

L’anno duemilaventi il giorno 27 del mese di novembre, alle ore 12:00 ,con continuazione nei locali 

del Municipio, regolarmente convocato, si è riunito in seduta pubblica 

IL CONSIGLIO DEL MUNICIPIO 

All’inizio della trattazione dell’argomento specificato in oggetto, sono presenti: 

 

IL PRESIDENTE 

 SMALDONE AVV. GIOVANNI LUCIO  

 

I CONSIGLIERI 

 

N COGNOME E NOME Pres  N COGNOME E NOME Pres 
       

1 ABBATESCIANNI  Alessandra SI  12 PATRUNO Sig. Carlo NO 
2 AMBRUOSI  Virginia SI  13 PUTIGNANO Sig. Giovanni SI 
3 BATTISTA  Loredana NO  14 RELLA Sig. Giuseppe NO 
4 BONDANESE  Giuseppe SI  15 RUGGIERO Sig. Pierpaolo SI 
5 COLAPIETRO Sig. Matteo SI  16 SALEMMI Sig.ra Giovanna NO 
6 DAMIANI Sig. Nicola SI  17 SANTERAMO  Vito SI 
7 DI PANTALEO Sig. Davide SI  18 SCANNICCHIO  Saverio NO 
8 FIORENTINI  Emanuela NO  19 SCHIRONE Sig. Luigi NO 
9 LISCO Sig. Giacinto SI  20 TRAVERSA Sig. Giuseppe SI 

10 LOSITO Sig. Riccardo SI     
11 MONCADA  Vincenzo NO     

 

Assiste alla seduta, con funzioni di Segretario, il  Dirigente Umberto Ravallese . 

 

Totale presenti: n. 12  su n. 20 consiglieri assegnati  



 

Assenti :  Loredana Battista Emanuela Fiorentini Vincenzo Moncada Carlo Patruno Giuseppe Rella Giovanna Salemmi 

Saverio Scannicchio Luigi Schirone  

Il Presidente, riscontrata la presenza del numero legale richiesto dalle vigenti disposizioni, dichiara 

aperta la seduta. 



 



 

LINEE DI INDIRIZZO SOCIALI 2020 -2021- PROGETTO:   “PRONTO? TI RACCONTO, MI 
RACCONTI?  
 
 
Il Presidente del Municipio 2, Avv. Giovanni Lucio Smaldone sulla base dell’istruttoria 
condotta dalla Direzione, riferisce: 
 

 
Il Municipio 2, nell’ambito della programmazione degli interventi mirati alla  realizzazione 
di manifestazioni varie in favore degli anziani del Municipio 2, in continuità con gli indirizzi 
programmatici della Commissione Servizi Sociali intende promuovere il progetto “Pronto? 
Ti racconto, mi racconti ?”,  in linea con le disposizioni Nazionali, Regionali e Comunali 
in materia di prevenzione e contrasto alla diffusione del rischio di contagio Covid-19. 
 
Il progetto  meglio dettagliato nella scheda  allegata che forma parte integrante e 
sostanziale del presente provvedimento è rivolto ad un gruppo massimo di n. 20 anziani 
residenti nel territorio individuati dal Servizio Sociale Territoriale e si realizzerà attraverso 
azioni di ascolto interattivo e supporto pro-attivo  relazionale, di  creazione  ed 
elaborazione di racconti e storie con l’accompagnamento da parte di esperti qualificati e 
con  comprovata  esperienza, partendo dai racconti di vita  degli anziani e seguendo un 
approccio globale, relazionale e interdisciplinare. 
 

L’intera attività  progettuale da svolgersi nel periodo dicembre 2020 – gennaio 2021, dovrà 
prevedere lo svolgimento di 216 ore/lavoro  per un totale di 8 settimane,   per 5 giorni alla 
settimana, dal lunedì al venerdì (escluso il giovedì) per 3 ore  al giorno, e il giovedì per 4 
ore al giorno e sarà attuata da una equipe composta da  n. 2 esperti di laboratorio e n. 1 
coordinatore del progetto. 
 

Il costo del progetto,  nei  limiti della spesa finanziata sarà pari ad  € 5.177,24 comprensivi 
di IVA al 22 % pari ad € 933,60 e quindi netto imponibile € 4.243,64.  
 
Tanto si rimette al Consiglio per le definitive determinazioni. 
 
Aperto il dibattito, come da allegata resocontazione registrata a parte, intervengono alcuni 
Consiglieri, il Presidente ed il Segretario. 
 
Chiusa la discussione il Presidente pone in votazione la proposta,  
 

 
IL CONSIGLIO MUNICIPALE 

 
RIUNITOSI IN VIDEOCONFERENZA AI SENSI DELL’ART. 73 DEL D.L. N. 18 DEL 17.3.2020 
E IN APPLICAZIONE DEL DISCIPLINARE ADOTTATO IN DATA 16.4.2020 A FIRMA DEL 
PRESIDENTE DEL MUNICIPIO 2 AVV. GIOVANNI LUCIO SMALDONE 

 
 

UDITA   e fatta propria la relazione del Presidente e vista la proposta redatta 
dall’Ufficio; 



 

VISTO  il verbale della competente Commissione consiliare municipale, agli atti; 
VISTO  il  vigente Regolamento sul Decentramento istitutivo dei Municipi; 
 

 

PRESO ATTO 

che, ai sensi dell’art. 49 del D. Lgs. n. 267/00 sulla proposta di deliberazione di che trattasi 
è stato omesso il parere di regolarità tecnica espresso dal Direttore del Municipio 
trattandosi di atti istruttori non provvedimentali; 

RITENUTO di omettere il parere di regolarità contabile, in quanto l’adozione del presente 
provvedimento non comporta alcun impegno di spesa;  

Nel corso del dibattito alle ore 12,05 entrano i Cons. Fiorentini e Schirone 
(presenti consiglieri n. 14/20); 

alle ore 12,10 entrano i Cons. Salemmi e Rella (presenti consiglieri n. 16/20) 

alle ore 13.04 esce il Cons. Rella (presenti consiglieri n. 15/20) 

 

Con n. 12 Voti Favorevoli 

n. 2 Voti Contrari (Ambruosi e Caolapietro) 

e n. 2 Astenuti (Bondanese e Lisco) 

espressi per alzata di mano e proclamati dal Presidente  

Nel  

 
D E L I B E R A 

 

1. DI APPROVARE, per le motivazioni in narrativa esplicitate, il progetto denominato  
“PRONTO? TI RACCONTO, MI RACCONTI? per un importo  complessivo pari ad  € 
5.177,24 comprensivi di IVA al 22 %, come da scheda allegata al presente atto quale 
parte integrante e sostanziale. 
 
2. DI DARE ATTO dell’insussistenza di ipotesi di astensione obbligatoria e quindi di 
conflitto di interesse;   
 

3.- DARE MANDATO al Direttore del Municipio di avviare di concerto con il Servizio 
Sociale,  le procedure previste per la realizzazione del progetto. 

 
 

 

 



 

Di seguito,  il Presidente  propone l’immediata eseguibilità del  presente provvedimento 

 

IL CONSIGLIO MUNICIPALE 

 

aderendo alla suddetta proposta, 

Con Voti unanimi espressi per alzata di mano e proclamati dal Presidente 

 

D E L I B E R A 

 
 

RENDERE il presente provvedimento immediatamente eseguibile  ai sensi dell’art. 134, 
del D.to Lgs. 267/00. 
 

 



 

 
OGGETTO:  LINEE DI INDIRIZZO SOCIALI 2020 -2021- PROGETTO:   “PRONTO? TI 
RACCONTO, MI RACCONTI?  
 
 
 
 

  SCHEDA VOTANTI 
 

 

SMALDONE X 

     

ABBATESCIANNI  X 

AMBRUOSI  X 

BATTISTA  = 

BONDANESE X 

COLAPIETRO X 

DAMIANI X 

DI PANTALEO X 

FIORENTINI X 

LISCO X 

LOSITO X 

MONCADA = 

PATRUNO = 

PUTIGNANO X 

RELLA = 

RUGGIERO X 

SALEMMI X 

SANTERAMO X 

SCANNICCHIO = 

SCHIRONE X 

TRAVERSA X 

 

 

AL MOMENTO DELLA VOTAZIONE SONO PRESENTI  IL PRESIDENTE E N. 15  CONSIGLIERI  

 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 

 

 
 
OGGETTO:  LINEE DI INDIRIZZO SOCIALI 2020 -2021- PROGETTO:   “PRONTO? TI 
RACCONTO, MI RACCONTI?  
 
 
 
 
 
 

ESITO VOTAZIONE 

 

IL CONSIGLIO  MUNICIPALE 

 

Con n. 12 Voti Favorevoli 

n. 2 Voti Contrari (Ambruosi e Caolapietro) 

e n. 2 Astenuti (Bondanese e Lisco) 

espressi per alzata di mano e proclamati dal Presidente  

 
 

come da scheda votanti di cui sopra, 
APPROVA 

 
 



 

 
OGGETTO:  LINEE DI INDIRIZZO SOCIALI 2020 -2021- PROGETTO:   “PRONTO? TI 
RACCONTO, MI RACCONTI?  
 
 
 
 

  SCHEDA VOTANTI 
IMMEDIATA ESEGUIBILITA’ 

 

SMALDONE X 

     

ABBATESCIANNI  X 

AMBRUOSI  X 

BATTISTA  = 

BONDANESE X 

COLAPIETRO X 

DAMIANI X 

DI PANTALEO X 

FIORENTINI X 

LISCO X 

LOSITO X 

MONCADA = 

PATRUNO = 

PUTIGNANO X 

RELLA = 

RUGGIERO X 

SALEMMI X 

SANTERAMO X 

SCANNICCHIO = 

SCHIRONE X 

TRAVERSA X 

 

 

AL MOMENTO DELLA VOTAZIONE SONO PRESENTI  IL PRESIDENTE E N. 15  CONSIGLIERI  

 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 

 

 
 
OGGETTO:  LINEE DI INDIRIZZO SOCIALI 2020 -2021- PROGETTO:   “PRONTO? TI 
RACCONTO, MI RACCONTI?  
 
 
 
 
 
 

ESITO VOTAZIONE 

    IMMEDIATA ESEGUIBILITA’ 
 

IL CONSIGLIO  MUNICIPALE 

 

CON VOTI UNANIMI 

 ESPRESSI PER ALZATA DI MANO E PROCLAMATI DAL PRESIDENTE  

 
 

come da scheda votanti di cui sopra, 
APPROVA 

 
 

 

 

 

 



 

PARERI ESPRESSI AI SENSI E PER GLI EFFETTI  DELL’ART.49 COMMA 1° DEL 

D.LGS.267/2000, SULLA ALLEGATA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE: 

1) PARERE DI REGOLARITA’ TECNICA: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DEL MUNICIPIO 

 () 

 

 

2) PARERE DI REGOLARITA’ CONTABILE: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DI RAGIONERIA 

 () 
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  PROGETTO  “ Pronto? Ti racconto, mi racconti ?  ” 2020 -2021  

Premessa  
 

Il Municipio 2, nell’ambito della programmazione degli interventi mirati alla  realizzazione di 
manifestazioni varie in favore degli anziani del Municipio2, in continuità con gli indirizzi 
programmatici della Commissione Servizi Sociali intende promuovere il progetto “Pronto? 
Ti racconto, mi racconti ?”,  in linea con le disposizioni Nazionali, Regionali e Comunali 
in materia di prevenzione e contrasto alla diffusione del rischio di contagio Covid-19. 
Una delle conseguenze più evidenti derivanti dall’emergenza sanitaria provocata dal 
covid19, sia nella prima fase della pandemia sia nell’attuale fase di recrudescenza del 
contagio, è stata quella  di aver colpito in vario modo, soprattutto, la popolazione anziana 
che ha pagato al virus un elevato conto in termini di vittime. 
 
Gli anziani sono la fascia sociale più numerosa e nello stesso tempo più fragile a causa 
delle: 
 precarie condizioni sanitarie che connotano la maggior parte di loro; 

 limitate disponibilità economiche di cui dispongono; 

 situazioni d’isolamento e solitudine – che aggiungono al disagio fisico anche un più   

minaccioso disagio psicologico - dovute all’uscita dal sistema produttivo e alla             

mancanza di una rete di relazioni e di sostegno familiare e sociale; 

 mancanza di conoscenza delle opportunità presenti sui territori di vita o difficoltà a  

aggiungerli; 

 difficoltà tecnica e cognitiva ad accedere, attraverso sistemi e strumenti informatici,  

alle opportunità di conoscenza e comunicazione offerte dal mondo digitale (digital  

divide); 

 
Per tali ragioni, che si aggiungono a un generale disconoscimento dell’importanza 
all’interno della società,  la popolazione anziana, deve essere, quindi, oggetto di maggiore 
attenzione e di cura da parte sia delle istituzioni, sia della comunità cittadina, attraverso 
l’attivazione di una serie d’ interventi in grado di restituire alle persone che vivono la terza 
o quarta età,  un ascolto attivo delle loro esigenze, la riscoperta e la valorizzazione di 
memorie, esperienze e competenze, la promozione di nuove conoscenze, la sollecitazione 
a una partecipazione civica  e all’esercizio dei propri diritti di cittadinanza.    
 
Finalità 
Il Municipio II del Comune di Bari intende realizzare un progetto-laboratorio, rivolto alla 
popolazione anziana residente nel territorio,  quale sperimentazione di un modello 
innovativo di intervento di sostegno e cura a carattere socio-culturale, in grado di offrire  
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agli anziani occasioni di ascolto, relazione, comunicazione interattiva a partire dal 
patrimonio culturale offerto dalle storie e dalle narrazioni orali e scritte. 
 
Obiettivi  
-promuovere la relazione con/degli anziani, specie di quelli maggiormente connotati da 
condizioni di solitudine e abbandono,  mancanti di reti di sostegno sociale; 
-offrire occasioni d’impegno qualitativo e formativo del tempo libero degli anziani, 
favorendo, oltre alla valorizzazione della memoria, l’arricchimento della capacità 
immaginativa e creativa attraverso il loro incontro con i libri, le storie e la lettura; 
 
Target /Utenza 
L’attività sarà rivolta a un gruppo massimo di n. 20 anziani residenti nel territorio del 
Municipio II,  indicati dal Servizio Sociale Territoriale  
 
Tipologia delle prestazioni, modalità organizzative e funzionali  
Il progetto si realizza attraverso azioni di ascolto interattivo e supporto pro-attivo  
relazionale, di  creazione  ed elaborazione di racconti e storie con l’accompagnamento da 
parte di esperti qualificati e con  comprovata  esperienza, partendo dai racconti di vita  
degli anziani e seguendo un approccio globale, relazionale e interdisciplinare.   
L’attività dovrà articolarsi con una programmazione settimanale di appuntamenti per 
ciascun utente. 
Al fine di garantire la sicurezza sanitaria e in base alle misure anti-covid regionali, dovrà 
essere svolta “a distanza”, in forma di laboratorio, prevedendo per esso la possibilità di 
realizzare sia incontri individuali che allargati.  
Le attività potranno articolarsi operativamente in base all’utilizzo delle modalità e 
strumentazioni tecniche/tecnologiche che si prevedono di impiegare, che dovranno 
comunque essere identificati dall’ente attuatore quali idonei e  funzionali sia al 
raggiungimento degli obiettivi previsti sia all’accessibilità e alla capacità di uso degli stessi 
da parte degli utenti che comporranno il gruppo target del progetto.  
E’ prevista al termine del progetto la produzione di un materiale documentario che 
raccolga le storie e i racconti proposti ed ascoltati nel corso del laboratorio.   
L’intera attività  progettuale dovrà prevedere lo svolgimento di 216 ore/lavoro 
comprensive delle attività di preparazione e di erogazione degli interventi, dell’attività di 
coordinamento, supervisione e monitoraggio e quella di gestione e amministrazione per un 
totale di 8 settimane.     
L’attività laboratoriale, individuale e/o di gruppo, sarà svolta per 5 giorni alla 
settimana, dal lunedì al venerdì (escluso il giovedì) per 3 ore  al giorno, e il 
giovedì per 4 ore al giorno e sarà svolta da una equipe composta da  n. 2 esperti di 
laboratorio e n. 1 coordinatore del progetto. 
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Ognuno dei due esperti svolgerà n. 10 ore settimanali di attività così ripartite:  
 ascolto, accompagnamento e animazione telefonica per 8 ore;  
 attività di preparazione e organizzazione per 1 ora; 
 supervisione, lavoro in rete e verifiche sull’andamento dell’attività per 1 ore 
 
Il coordinatore svolgerà  4 ore settimanali così ripartite: 
 lavoro di rete, contatto con Ufficio di Servizio Sociale e verifiche sull’andamento  
         dell’attività e backoffice per 3 ore; 
 supervisione equipe per 1 ora. 

 
Dovrà, inoltre, essere previsto n. 1 addetto con compiti di segreteria e amministrazione, a 
sostegno della gestione del progetto, per complessive 24 ore.  
 

Gli strumenti utilizzati: 
 scheda contratto utente e famiglia;  
 schede racconto 
 schede di programmazione, verifica e valutazione attività (report mensili, 

valutazione conclusiva); 
 colloqui telefonici individuali e di gruppo; 
 registrazione delle storie e loro riorganizzazione ai fini di documentare la 

narrazione dell’esperienza e diffonderla all’interno delle strutture socio-culturali 
e socio-assistenziali, scuole e nell’ambito del sistema bibliotecario e culturale 
cittadino pubblico e privato; 

 interviste telefoniche con l’utenza finalizzate a valutare, sulla base di indicatori 
qualitativi, il gradimento del progetto; 

 questionari di gradimento  
 
Tempi e luoghi di realizzazione  
L’attività e, si svolgerà nel periodo dicembre 2020-gennaio 2021.  
Si specifica che, in considerazione del periodo emergenziale, visti i bisogni degli anziani, 
sarà possibile valutare l’abitazione di vita dell’anziano quale luogo adeguato allo 
svolgimento del progetto.  
 
Personale 
Per la realizzazione del laboratorio è richiesta la messa a disposizione da parte dell’ente 
attuatore di personale qualificato ed esperenziato nel campo dell’animazione della lettura, 
della scrittura creativa, e negli ambiti legati all’espressione e alla comunicazione (teatro, 
arte, musica, audiovisiva) e di una figura di coordinamento dell’equipe impiegata e che 
fungerà da referente con il Municipio II per i momenti di monitoraggio e verifica e 
redazione della documentazione e del report finale del progetto, n. 1 addetto con compiti 
di segreteria e amministrazione, a sostegno della gestione del progetto. 
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Verifica del Servizio 
Sarà cura del Servizio Socio-Educativo curare la verifica ed il controllo delle attività. 
Gli operatori/tutor quotidianamente dovranno firmare un registro delle presenze 
specificando l’orario effettuato. 
Il Coordinatore trasmetterà al Servizio Socio-Educativo mensilmente ed a conclusione del 
servizio una relazione tecnica sul servizio reso e sui risultati raggiunti.  
 
 
Importo    
Il servizio dovrà essere realizzato nel periodo da dicembre 2020  a gennaio 2021, nei  
limiti della spesa finanziata pari  € 5.177,24 comprensivi di IVA al 22 % pari ad € 933,60 e 
quindi netto imponibile € 4.243,64.  
 
Bari, 11.11.20   
                 
LO STAFF PROGETTAZIONE MUNICIPIO 2 

AA.SS. - dott.sse F. Ratti – R. Zonno 

Coordinatrice SSE – dott.ssa A. Marrone 
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Direttore 

Sono le ore 12:00 

Si procede all’appello. 

Consigliere Abbatescianni, presente e do il consenso 

Ambruosi, presente e do il consenso. 

Battista, assente. 

Bondanese, presente e do il consenso. 

Colapietro, presente, esprimo il consenso. 

Damiani, presente e do il consento. 

Dipantaleo, presente e do il consento- 

Fiorentini, assente. 

Piscopo, presente e do il consenso. 

Losito, presente e do il consento. 

Moncada, assente. 

Patruno, assente. 

Putignano, presente  e dò il consento.  

Rella, assente. 

Ruggiero, presente e do il consento. 

Salemmi, assente. 

Santeramo, presente e do il consenso. 

Scannicchio, assente. 

Schirone..vedo che sta cercando di collegarsi ma non 

riusciamo né a vederlo e a né a sentirlo per cui, 

presidente, adesso lo darei assente. 

Traversa, presente  e dò il consenso. 

12 presenti più il Presidente. 

 

Presidente 

Anche io do il consento alle riprese. Dichiaro aperto il 

Consiglio. Grazie, Direttore. Buongiorno a tutti i 

Consiglieri. 

Passiamo subito al 1° punto all’ordine del giorno.  Si 

tratta delle linee di indirizzo sociali 2020/2021, il 

progetto “ Pronto, ti racconto, mi racconti”. Il Municipio 

2, nell’ambito della protrazione degli interventi mirati 

alla realizzazione di manifestazioni varie in favore degli 

anziani del Municipio 2, in continuità con i diritti 

programmatici della Commissione servizi sociale, intende 

promuovere questo progetto in linea con le disposizioni 

nazionali, regionali e comunali in materia di prevenzione e 

contrasto alla diffusione e al rischio di contagio da 

Covid-19. Il progetto meglio dettagliato nella scheda che è 

allegata alla risposta di deliberazione che è stata 

trasmessa degnamente ai Consiglieri, si rivolge ad un 

gruppo massimo di 20 anziani che residenti nel territorio e 

che saranno individuati dal servizio sociale territoriale 

che si realizzerà attraverso azioni di accordo interattivo 

e supporto proattivo- relazionale, mitigazione ed 

elaborazione di racconti e storie con l’accompagnamento da 
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parte di esperti qualificati con comprovata esperienza 

partendo dai racconti di vita degli anziani e seguendo un 

approccio globale relazionale ed interdisciplinare. 

L’intera attività progettuale da svolgersi nel periodo 

Dicembre 2020-Gennaio 2021 dovrà provvedere allo 

svolgimento di  .. 16 ore di lavoro per un totale di otto 

settimane, cinque giorni alla settimana, dal lunedì al 

venerdì, per tre ore al giorno, da lunedì al venerdì, 

escluso il giovedì, per tre ore al giorno, mentre il 

giovedì per ore al giorno, e sarà attuata da una equipe 

composta da due esperti di laboratorio e un coordinatore 

del progetto. Il costo previsto per   questo progetto, nei 

limiti della spesa finanziata, sarà pari a Euro 5.167, 24 

che, mi piace ricordarlo in questa occasione, sono le 

ultime somme a disposizione del Municipio 2 per continuare 

alla..dell’Welfare ancora da spendere. Noi quest’anno, 

nonostante tutte le difficoltà.. derivati dalla emergenza 

epidemiologica, siamo comunque riusciti come Municipio 2 a 

porre in essere tutte le progettualità che ci eravamo 

proposti di realizzare con tutte le difficoltà del caso, 

siamo riusciti a spendere le risorse finanziarie che ci 

vengono annualmente attribuite, e ormai desidero che questi 

ultimi 5.167, 24 Euro, con questo progetto verranno, mi 

auguro, impiegati laddove il Consiglio ritenga di  

approvarle. Mi piace anche ricordare, prima di dichiarare 

aperta la discussione e cedere la parola ai Consiglieri, 

che questo è un progetto che si differenzia da quello che 

inizialmente era stato deliberato dalla competente 

commissione Welfare, e sono usciti anche degli articoli di 

stampa che prospettava un progetto diverso a questo però è 

un progetto che ovviamente per quelle che sono le 

possibilità materiali di realizzazione oggi anche in base 

alla normativa anti Covid, questo è il massimo del progetto 

che attualmente sia possibile fare, c’è la possibilità 

l’anno prossimo invece di dare esecuzione al progetto così 

come era stato mirabilmente ipotizzato dalla competente 

commissione, un progetto molto bello ma che purtroppo 

attualmente non si può porre in essere. Mi piace ricordare 

che un progetto analogo .. notizie della stampa di questi 

giorni, è stato realizzato anche in altri paesi europei, in 

particolar modo nella Spagna, sempre per far fronte, 

diciamo, per conciliare le esigenze di assistere le persone 

che hanno necessità di .. con esigenze invece connesse alla 

problematica epidemiologica.  

 

Direttore 

Presidente, diamo atto che sono entrati Fiorentini e 

Schirone.  
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Presidente 

Buongiorno a voi. Io dichiaro aperta la discussione sul 1° 

punto all’ordine del giorno. Prego, Consiglieri.  

 

Direttore 

Schirone, hai bisogno della giustifica?  

 

Consigliere Schirone 

No, va bene, così. Grazie. 

 

Presidente 

Prego, consigliere Colapietro.  

 

Consigliere Colapietro 

Presidente, non so se rivolgere la domanda a lei, a questo 

punto, forse sarebbe più idoneo al Presidente Damiani, 

della Commissione,  giusto per comprendere meglio il 

passaggio a cui ha appena accennato cioè la commissione 

quindi ne ha parlato e aveva approvato un progetto diverso  

da quello che oggi andiamo a votare e quindi questo 

progetto  di oggi da chi è stato poi materialmente 

formulato, insomma così come lo leggiamo? Forse Damiani è 

più…      

 

 

Presidente 

Io le posso anticipare che questo è un progetto che a 

seguito delle linee di indirizzo che erano state attuate 

dalla Commissione, è stato poi elaborato dalla direzione.. 

del Municipio anche  in collaborazione con il sottoscritto 

presidente, poi ci siamo .. con la commissione perché si 

trattava alla fine di portare a casa un risultato per porre 

in essere effettivamente il progetto ma compatibilmente con 

quello che materialmente si può fare in questo periodo di 

difficoltà e la modalità telematica di porre questo 

Consiglio è solo una delle evidenze delle problematiche di 

questi giorni. In ogni caso sicuramente vorrà intervenire 

sul punto anche il presidente Damiani che prima aveva 

chiesto di intervenire. Prego, Nicola. 

 

Consigliere Damiani 

Grazie, Presidente. Poche aggiunte a quanto è stato già 

ampiamente descritto da parte del presidente Smaldone, e in 

particolare rispetto a quanto chiede il consiglio 

Colapietro, faccio un po’ di breve cronistoria. Noi ad 

Ottobre, il 26 Ottobre abbiamo presentato una nostra linea 
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di indirizzo, una nostra proposta che anticipava poi la 

tempistica … 

 

 

Direttore 

Scusa, consigliere Damiani. È entrata la consigliera 

Salemmi alle ore 12:10. 

 

Consigliere Damiani 

.. che abbiamo intitolato “ Apri la porta ad un sorriso”, 

era sinteticamente evidenziavamo la necessità di rispondere 

al bisogno di socializzare così come abbiamo fatto per  

questi fondi anche negli anni precedenti, certo, a seguito 

di un isolamento e di una solitudine che si è aggravata nei 

confronti degli anziani,in particolare degli anziani over 

65 in questo periodo di pandemia, e quindi lo chiamavamo, 

lo abbiamo chiamato  “ Apri la porta ad un sorriso” 

prevedendo delle attività di sostegno emotivo, di sostegno 

concreto, sostegno emotivo con incontri anche in casa 

insomma, presso le abitazioni degli anziani scelti, e 

sostegno concreto dando la possibilità di fornire 

l’accompagnamento o a domicilio la spesa giornaliera, la 

promozione di processi virtuosi cioè la possibilità di dare 

a questi, di fornire a questi anziani luoghi o momento di 

inclusione sociale, o di attività di incontro di relazione 

con i propri familiari, con il vicinato, accompagnati 

presso gli esercizi commerciali del territorio oppure farli 

intervenire e partecipare  a quelle sporadiche ma comunque 

presenti attività culturali, ricreative e ludiche in questo 

periodo. Ovviamente tutto questo è stato poi oggetto di 

valutazione di progettazione e di programmazione da parte 

del direttore, da parte del servizio socio educativo, in 

particolare rispetto le restrizioni che poi sono 

successivamente intervenute, dal, 3 Novembre in poi tutti 

sappiamo che ci sono dei DPCM che sicuramente hanno 

ristretto le possibilità di realizzazione di questo 

progetto. E così quello che oggi  è all’ordine del giorno 

prevede la risposta ad alcuni bisogni che noi abbiamo 

tracciato in maniera ovviamente esaustiva e limitata e sono 

stati già raccontanti e descritti dal presidente Smaldone. 

È chiaro che da parte nostra, oltre che c’è stato 

presentato il progetto “Pronto, ti racconto, mi racconti”, 

questo, c’è stato un momento di stallo che poi è stato da 

parte nostra perché ci siamo accorti che tutto quello che 

noi avevamo proposto  non è stato possibile portare 

all’attenzione dell’ordine del giorno di questo Consiglio e 

quindi c’è stata la forte esigenza che è stata .. dalla 

Commissione di avere delle delucidazioni da parte del 

Direttore e da parte della coordinatrice dei servizi 
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sociali e dello staff di progettazione dei servizi e del 

servizio socio educativo municipale che, in risposta a 

questa esigenza, è stata da noi in audizione e ci ha 

fornito delle informazioni che sintetizzo ancora una volta. 

Alcuni dei nostri, diciamo che le nostre attività proposte 

sono già programmate dalla ripartizione servizi alla 

persone, in particolare con il servizio Sad definitivo, 

Sad, cioè di servizio per gli anziani e per i disabili, 

programmato  dall’assessore all’Welfare  della Ripartizione 

alla persona, in particolare per il servizi domiciliari, 

quei servizi che attengono  ai bisogni …. 

 

Consigliere.. 

Chiedo scusa, ma non si sente molto bene. Chiedo scusa, 

forse sono io…. 

 

Consigliere Damiani  

In più dal 13 Novembre è stato attivato un rafforzamento di 

questo servizio Sad che ha portato anche a servizi 

domiciliari  con  un nuovo.., con l’aggiudicazione di una 

nuova programmazione e quindi da questo, servizio socio 

educativo, stato di progettazione e direttore, si sono 

ovviamente limitati nel quadro, nella .. economica di 5.177 

Euro.. si sono orientati a  rispondere a quel bisogno di 

solitudine, di recupero di attivazione di alcuni dei 20 

anziani che saranno  destinatari di questo servizio 

mediante …  con attività di ascolto interattivo che 

significa la possibilità di dare a queste persone un 

momento di ascolto, di racconto attivo e quindi non 

soltanto passivo, di solitudine davanti ad una Tv nella 

maggior parte dei casi…. 

 

Consigliere .. 

Mi scusi, consigliere Damiani, si sente malissimo. Si sente 

a tratti e si sente molto male.  

 

Direttore 

Approfitto, presidente. Alle 12 e.. è entrato anche il 

consigliere… 

 

Presidente 

Diamo atto dell’ingresso del Consigliere.           

 

Consigliere .. 

Ritengo che qualcuno debba spegnere il microfono mentre gli 

altri parlano perché sennò ci sono le interferenze. 

C’elenco annuale Schirone che aveva il microfono aperto.   

 

Consigliere Damiani 
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Scusate, ho avuto problemi tecnici, si stava scaricando il 

mio Pc. Quindi la dottoressa Marrone dicevo, in audizione 

ci ha spiegato che si cerca, si tenta ovviamente con i 

mezzi a disposizione e quindi di rendere questi 20 anziani 

destinatari in questo servizio attivi anche in un momento 

tragico come quello della pandemia. In che modo? 

Ascoltandoli, ascoltando le loro storie, cercando per 

quanto sarà possibile in remoto oppure se sarà possibile 

fino a Gennaio, fino alla durata previsto di questo 

servizio anche con modalità telematica che gli potranno 

mettere insieme cioè potranno consentire loro di avere un 

contatto con altre persone, il tutto ascoltandoli e con la 

professionalità richiesta, dando loro la possibilità che 

dal racconto si produca anche un documento che li vedrà 

protagonisti, un documento che racconterà il loro vissuto e 

sarà messo appunto a disposizione poi con u documento come 

testimonianza di questo servizio anche per il Municipio. È 

chiaro che poi, adesso lascio spazio anche ai Consiglieri 

della commissione che hanno vissuto con me questa vicenda, 

voglio dire anche che è chiara la difficoltà in questo 

momento di una programmazione da parte politica, è una 

progettazione in parallelo con la parte amministrativa, e 

il tutto è reso ancora più difficile, è reso sicuramente 

più difficile da queste modalità di incontro che non ci 

danno la possibilità di incontrarci e di capirci anche 

rispetto alle idee di proposte e alla progettazione che da 

queste idee si è realizzato. Per quanto mi riguarda il 

servizio ovviamente, viene proposto un servizio valido che 

può essere oggetto di approvazione.  

 

Presidente 

Grazie, presidente Damiani. Esaustivo come sempre. 

Ovviamente io tendo ad evidenziare l’impegno personale e 

anche la .. che l ’anno prossimo, appena, ci auguriamo 

tutti, cessi questa situazione emergenziale, daremo corso 

al progetto così come la Commissione l’aveva ipotizzato già 

per quest’anno, appena sarà possibile farlo. Nel frattempo 

c’era il direttore che voleva intervenire? No. Perfetto.  

Ci sono altri interventi? Prego, consigliera Ambruosi.  

 

Consigliera Ambruosi 

Buongiorno a tutti. Buongiorno, Direttore. Buongiorno a 

Oreste. Diciamo che è stato spiegato molto dal presidente 

Damiani, io però voglio sottolineare questo, cioè le linee 

di indirizzo che sono state presentate da noi, che avevano 

il titolo “ Apri la porta ad un sorriso” prevedeva una 

serie di servizi che andavano più sulla situazione di 

disagio momentaneo  cagionato dal Covid per cui essere 

vicino alle persone anziane  e quant’altro. In merito a 
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questo non so, però inviterei a leggere anche i verbali che 

abbiamo avuto in Commissione, i verbali che sono quelli del 

20 Novembre e quelli del 24 Novembre. Quello del 20 

Novembre è relativo al verbale quando le linee di indirizzo 

da noi presentate e poi passate alla parte amministrativa, 

diciamo molto, per la maggiora parte completamente 

disatteso e poi rivisitato  da parte della parte 

amministrativa addirittura cambiando anche il titolo delle 

linee di indirizzo, che noi avevamo chiamato “ Apri la 

porta ad un sorriso”, poi completamente stravolto anche il 

titolo dove porta il titolo “ Pronto, ti racconto e mi 

racconti”. Se è possibile leggere i verbali in maniera tale 

che i colleghi consiglieri abbiano una visione completa di 

quello che è stato excursus di questa variazione, di queste 

linee guida perché poi ha rivoluzionato la parte 

amministrativa, ha rivisto tutto quello che era la linea di 

indirizzo facendo diventare una nuova linea di indirizzo e 

facendolo ritornare in Commissione proprio come già un 

progetto, già un progetto in sé e per sé, cosa che è stata 

fatta senza interpellare la commissione per cui è stato 

fatto di loro sponte, per cui rivisitando la linea di 

indirizzo facendola diventare direttamente progetto e senza 

chiedere se queste variazioni  fossero da noi condivise per 

cui ribadisco il concetto che la linea politica, le linee 

di indirizzo devono essere fatte dalla parte politica  e la 

parte amministrativa deve guardare i .., per cui diciamo, 

violando questa soglia limite, immaginaria, linee 

immaginarie, non so come chiamarla, tra l’altro inviterei 

anche a leggere il verbale del 24 Novembre, verbale che 

porta una sintesi dell’intervento che ha fatto la dott.sa 

Marrone in sede di Consiglio prestando attenzione a quella 

che è la parte dove la dottoressa Marrone diceva che  molto 

spesso un progetto già presentato, nella fattispecie forse 

posso citare anche le parole “ ..proposta dell’arrivo del 

verbale la coordinatrice ha condiviso le linee di 

commissione in merito alla mancanza di comunicazione- va 

bene- del progetto, dove dice che dei progetti già 

esistenti non si possono ripetere. Io faccio presente che 

nel primo, a seguito del primo lockdown il Comune stesso 

aveva già fatto un altro progetto chiamando “ se 

telefonando…”, questo è stato fatto verso Maggio   e dove 

prevedeva proprio un servizio molto simile, se non 

sovrapponibile a quello che oggi noi andiamo a votare, per 

cui delle due l’una, se i servizi ripetitivi non possono 

essere riproposti, perché questo sì? Per cui io chiedo, in 

maniera tale che tutti i colleghi Consiglieri abbiano una 

visione completa di quello che è stato l’excursus, ripeto, 

non per una questione di demenza ma per chiarezza, se 
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possono essere letti i verbali così insomma tutti hanno una 

situazione molto più chiara. Grazie.  

 

Presidente 

Grazie, consigliere Ambruosi.   Io personalmente la vedo 

diversamente, io direi,  a mio avviso non si è trattato 

disattendere alcunché, la .. ha ritenuto di proporre, poi 

alla Commissione … sono state delle modifiche  a quello che 

è il progetto inizialmente ideato per renderlo 

compiutamente realizzabile in questo periodo di emergenza 

epidemiologica, solo per questo ma, come ho già detto, il 

nostro progetto sarà, mi auguro, nei primissimi mesi del 

2021 avrà corpo così come era stato ideato dalla 

Commissione, mi auguro nei primi mesi del 2021 perché 

dovremmo dire che nei primi mesi del 2021 saremo usciti da 

questa emergenza epidemiologica, in ogni caso il progetto 

così come oggi viene sottoposto all’attenzione del 

Consiglio, è tornato in Commissione ed è stato di nuovo 

esaminato nella Commissione, quindi non è che non sia stata 

curato anche  questo aspetto… 

 

Consigliere Ambruosi 

Chiedo scusa, presidente, la sento molto lontano. Non so se 

sono io… 

 

Presidente                   

Provo ad avvicinarmi un po’ al microfono. Se il Direttore 

vuole aggiungere qualcosa? Direttore? 

 

Direttore 

Sì, grazie e questo a beneficio di tutti  i Consiglieri. Io 

ricordo che il vostro progetto, il progetto della 

Commissione Welfare mi è stato sottoposto dopo 

l’approvazione, al che io ho scritto una mail dicendo che 

non era fattibile quindi l’alternativa sarebbe stata di 

bocciare senza mai portarlo in avanti il progetto, poi su 

sollecitazione del Presidente Damiani abbiamo lavorato per 

cercare di  utilizzare al meglio le somme disponibili 

stilando, quella è una bozza di progetto, voi lo potevate 

cambiare, potevate anche non approvarlo, ma era l’unico, 

secondo il mio parere, che poteva essere proposto in questo 

momento. Sulla ripetitività dei progetti credo che forse 

c’è stato un equivoco con la dott.sa Marrone, i progetti 

possono essere reiterati, come lei ben sa, anche il 

tutoraggio lo facciamo da anni, dipende dalle esigenze che 

ci sono sul territorio, quindi questo vulnus io ritengo non 

ci sia.  

 

Presidente 
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Grazie, Direttore. Ma poi penso che la consigliera Ambruosi 

si riferisse alla sovrapposizione di progetti fra il 

Municipio e l’amministrazione comunale, ma il progetto “ Se 

telefonando” è stato un progetto che è stato varato 

dall’amministrazione comunale in occasione del lockdown  

quindi aveva delle finalità dei destinatari e delle ragioni 

ben diverse da quelle del progetto di cui ci stiamo 

occupando oggi. Ci sono altri interventi? 

 

Consigliera.. 

Sì, presidente, posso chiedere un chiarimento al Direttore?        

 

Presidente 

Prego, consigliera Fiorentini. 

 

Consigliera Fiorentini 

Il Direttore ha detto che aveva mandato una mail in cui 

dichiarava la non fattibilità del progetto, ma a noi questa 

mail non è arrivata, cioè noi non abbiamo avuto 

comunicazione assolutamente di nulla.   

 

Presidente 

Io l’ho ricevuta, sono certo di averla ricevuta questa 

comunicazione… 

 

Direttore 

Presidente Damiani, forse può dare lei una risposta in 

merito. Io l’ho mandata alla presidente della Commissione e 

al presidente del Municipio.  

 

Presidente 

Sì, infatti, io l’ho ricevuta sicuramente, poi ci siamo 

interfacciati con il presidente della Commissione, non so 

se poi è stata materialmente .. ad ogni singolo componente 

della Commissione ma penso che sia una circostanza  

superata. Consigliera Abbatescianni, prego.  

 

Consigliera Abbatescianni 

Io volevo soffermarmi un attimo su una cosa. Al di là di 

questi disguidi che ho capito poter essere avvenuti tra la 

parte politica e magari l’amministrazione, quello che tengo 

a sottolineare in questo momento è invece la bellezza del 

progetto sebbene modificato nel tempo, credo che sia stato 

proprio adattato ai tempi che stiamo vivendo perché, come 

ben ha spiegato il presidente Damiani, ne avevate 

presentato uno in precedenza con una previsione diversa ma 

il DPCM  poi ci ha costretto a cambiare le cose in corsa. 

Quindi io oggi pensiero che rivolgo poi  anche a tutti i 

colleghi Consiglieri è proprio questo, che è vero che tante 
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volte ci possono essere questi inghippi magari, chiamiamoli 

così, se si vuol dire, però poi l’importante è, secondo me, 

almeno, ma credo dovrebbe essere un po’ per tutto il 

Consiglio, il fare per arrivare e raggiungere l’obiettivo, 

credo che l’obiettivo della Commissione Welfare, come 

sempre è stato, è quello di essere vicino ai bisogni, ad 

individuare il bisogno soprattutto per le solitudini, 

quindi io mi sento di ..voglio dire, .. perché nonostante 

le difficoltà riuscite a portare avanti dei progetti che 

sono veramente lodevoli. Quindi io mi sento di manifestare 

questo mio pensiero.  

 

Presidente 

Grazie, consigliera Abbatescianni.  Devo dire, molto 

condivisibile. Io chiedo a tutti i Consiglieri di mantenere 

il collegamento video, se fosse possibile perché è previsto 

espressamente dal disciplinare. Ci sono altri interventi?  

Nessuno… consigliere Ambruosi per il secondo intervento.  

 

Consigliera Ambruosi 

No, era soltanto perché il Direttore aveva invitato il 

consigliere Damiani a dare una risposta in merito alla mail 

che vorrei tanto sentire. Poi avevo chiesto di leggere i 

verbali poi non so se… 

 

Presidente 

Consigliera Ambruosi, i verbali non li abbiamo sottomano in 

questo momento, poi ovviamente i Consiglieri che ne 

avessero interesse, ben potranno approfondire … 

 

Consigliera Ambruosi 

Io ce l’ho, se vuole ne posso ..  

 

 

Presidente 

.. tutti i verbali che sono a disposizione ovviamente. 

 

Consigliera Ambruosi 

Io ce li ho sottomano, se volete posso…. 

 

Presidente 

Non mi sembra il caso. Prego, consigliere .. 

 

Consigliere Damiani 

Mi fa molto piacere che i consiglieri della Commissione che 

presiedo addirittura chiedano la lettura dei  verbali, cioè 

è una grande manifestazione di fiducia che, diciamo, di cui 

prendo atto. Io ovviamente non mi dichiarerò contrario, 

solo che di solito in una seduta di Consiglio municipale 
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non si chiede la rilettura dei verbali,  è proprio una 

attestazione di mancanza di fiducia in chi quei verbali li 

sottoscrive. Comunque, ripeto, se è necessario, lo faccia 

pure, Presidente, io non lo farò. Detto questo, è evidente 

e chiaro che a me è sfuggito, lo dichiaro, a me è sfuggita 

la mail, per il Direttore in questo momento ho avuto 

bisogno di qualche minuto, non volevo non rispondere, ho 

avuto bisogno di qualche minuto per rivederla. Credo che 

comunque è chiaro che, ed io lo dichiarato più volte in 

Commissione, non so se dalla lettura di questi verbali si 

evincerà, probabilmente me ne sono dimenticato, anticipo le 

mie scuse, ma sicuramente ho riferito,e questo me lo 

ricordo, che c’era un parere di non fattibilità di tutti, 

della proposta nella sua completezza e di alcuni, diciamo, 

non si poteva dare riscontro ad alcuni dei bisogni con le 

relative proposte progettuali e quindi non si poteva fare 

una esatta realizzazione  di tutto ciò che veniva proposto 

il 26 Ottobre per le ragioni che sono state più volte 

espresse da parte del sottoscritto ma potevano essere, 

diciamo, la presa d’atto è avvenuta da parte di tutti i 

Consiglieri che erano presenti all’audizione della 

dottoressa Marrone. Non so, se c’è bisogno di altre 

dichiarazioni, le faccio volentieri, non mi insidiano... 

 

Presidente  

Grazie, presidente Damiani. Penso che si sia già detto 

tutto quello che c’era da dire su questa proposta di 

deliberazione. Se non ci sono altri interventi…. non 

l’avevo vista. Chiedo scusa, prego, consigliere Bondanese. 

 

Consigliere Bondanese 

Buongiorno a tutti. Buongiorno a tutto il Consiglio, al 

Direttore e alla Signora Oreste e anche al tecnico.  

Dunque, sì, abbiamo detto tanto su questa proposta, 

inizialmente era mia intenzione sottolineare il fatto che 

le nostre linee di indirizzo sono uscite dalla commissione 

il giorno 26 di Ottobre quindi esattamente un mese fa e 

dopo un mese insomma mi sembrava parecchio il fatto di 

votarle dopo un mese  però adesso capisco che ci sono stati 

un po’ di disguidi e di fraintendimenti, errori si possono 

commettere, non è un problema, basta riconoscerli e poi 

andare avanti. Il fatto è che quando poi ho sentito il 

direttore che diceva che c’è stato proposto il progetto, 

potevamo modificarlo, beh, in realtà noi avevamo la 

proposta di delibera nel senso, mancava poco tempo 

all’eventuale Consiglio che si doveva avere di lì  a poco 

quindi tutta questa modifica non c’è stata prospettata, 

cioè il progetto  è così com’è e sicuramente ha una sua 

validità. Certo, fare contatti telefonici con persone 
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anziane non è il massimo se questo è quello che si può 

fare,  insomma si farà   però auspicavo una migliore 

comunicazione tra tutte le parti per poter dare un servizio 

migliore ai cittadini, solo per quello, quindi non c’è 

nessuna presa di posizione netta però avevamo un mese per 

poter migliorare, cioè se avessimo saputo tutti, magari si 

poteva fare di meglio. Ripeto, non è un voler dare colpa a 

nessuno però in questa maniera ci troviamo un po’ così, non 

dico costretti, però prendere o lasciare. Poi non so, io 

voglio anche dire a tutti i Consiglieri che non è una 

sconfitta rimandare indietro del denaro non utilizzato 

perché magari il Comune lo potrebbe anche utilizzare per 

altro, quindi fare qualcosa che non è proprio quello che 

avevamo pensato, tutti insieme, anche perché voglio 

ricordarvi che noi, tutti e otto con tutte le nostre idee, 

menti e progettualità, ci incastriamo, alla fine  sì, 

usiamo, dibattiamo in maniera accesa però alla fine quel 

progetto era condiviso da tutti, tutti quanti l’avevamo 

accettato, tutti quanti l’avevamo votato. Quindi adesso è 

qualcosa di diverso, non lo so, lascia un po’ l’amaro in 

bocca a me e, non so, agli altri Consiglieri quindi, non lo 

so, questo è il mio intervento, non sono al 100% d’accordo 

e non so, vediamo come va, mi piacerebbe anche sentire gli 

altri. Grazie.  

 

Presidente 

Grazie, consigliere Bondanese. Ci sono altri interventi? 

Consigliere Ruggiero. Prego. 

 

Consigliere Ruggiero 

Sì, buongiorno a tutti. Buongiorno, presidente. buongiorno 

Direttore. Buongiorno sig.ra Oreste, speriamo di rivederci 

di persona al più presto e buongiorno a tutti i 

Consiglieri. Allora io onestamente ritengo un po’, non 

voglio dire scocciante, ma insomma in questo momento di 

grande difficoltà, adesso mi pare che queste osservazioni 

siano pertinenti ma probabilmente sgomberate da un errore 

materiale che il presidente Damiani ha appena ammesso cioè 

non aveva visto la mail del Direttore. Allora io quello che 

voglio dire a tutti, se questo è un servizio che può essere 

utile al Municipio 2, ritengo che vada approvato. Poi se ci 

sono, io non sono in quella Commissione, non ho notizie 

dirette, se c’erano dei correttivi da fare, non lo so, però 

voglio dire, io stimo tutti i Consiglieri indipendentemente 

dalla parte politica, ritengo che non sia più il caso più 

di tanto di fare maggioranza  e opposizione, cerchiamo di 

fare le cose in una certa maniera, e allora presidente 

Damiani, non so quale fosse la difformità che la 

consigliera Ambruosi riportava volendo leggere un verbale, 
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ma se la cosa è minimamente sanabile o comunque ci si può 

venire incontro, capiamo che probabilmente che per un 

disguido, per una svista, per una dimenticanza si è 

verificata questa difformità, consideriamo anche che il 

progetto è differente ma la finalità benefica rimane 

inalterata, e questo io vorrei che le me lo esplicitasse un 

po’ meglio, dopo di che ritengo che si possa andare avanti, 

cioè è inutile secondo me, scusatemi eh, perché poi 

veramente stiamo vivendo un momento così, ma non per 

questo, non perché ci sia la pandemia, dobbiamo far passare 

tutto, dobbiamo accettare tutto, però io ritengo che, 

conoscendo anche da molti anni e sapendo che tutti quanti, 

con chi più, con chi meno, comunque ci impegniamo tutti per 

il nostro Municipio, non ho dubbi che sicuramente, se il 

presidente Damiani l’han mandato avanti, mi sento garantito 

che lo ha personalmente verificato. Però voglio dire, 

presidente Damiani, se ci spiega un po’ meglio e 

contestualmente se la consigliera Ambruosi  ci fa 

comprendere quali fossero le difformità gravi rispetto a 

quello presentato, al di là del fatto che c’era un progetto 

analogo e pertanto e quindi ne è stato fatto uno diverso 

che comprendiamo, cioè come per esempio le modalità di chi 

si è proposto per la realizzazione di questo progetto, cioè 

sgombriamo qualsiasi dubbio perché ritengo, appunto, che a 

cosa importante sia dare un servizio al nostro Municipio. 

Grazie.  

 

Presidente 

Grazie, consigliere Ruggiero. Io invito sempre i 

Consiglieri a mantenere il collegamento video, vedo che c’è 

un consigliere che si è allontanato. Grazie. Ci sono altri 

interventi? Consigliera Salemmi che non è intervenuta. 

Prego, Consigliera.  

 

Consigliera Salemmi 

Grazie. Un saluto caro a tutti quanti, anche a distanza. 

Allora so che è un intervento e non una  dichiarazione di 

voto ma volevo dire un po’ a tutti i Consiglieri che quello 

che è stato detto durante questo Consiglio è la realtà nel 

senso che effettivamente la Commissione ha elaborato un 

progetto in cui credeva e l’ha sottoposto all’attenzione 

dell’amministrazione per la bozza di delibera e questo 

progetto effettivamente è stato cambiato perché c’erano 

delle indicazioni  che non potevano essere attuate. Io 

naturalmente all’inizio ci siamo tutti guardati negli occhi 

e abbiamo detto “ va bene, ma non è possibile questa cosa  

perché noi volevamo un progetto fatto in questo modo”. Io 

poi ci ho pensato e ho detto “ ma, scusate,  alla fine 

l’amministrazione e i Servizi sociali che hanno rielaborato 
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il progetto, valutando anche in base alle loro conoscenze e 

alla loro   esperienza, quello che poteva essere comunque 

un progetto di questi tempi, un progetto gradito dai 

cittadini, è un progetto che andava anche a completare 

qualcosa di già esistente, per cui mi sono detta che 

effettivamente, voglio dire, chi più dei servizi sociali e 

anche del Direttore poteva conoscere meglio l’esigenza  per 

cui questo adattamento, benché non sia lo specchio della 

proposta elaborata dalla Commissione, io ritengo che in 

questo momento debba essere approvato perché è comunque una 

opportunità che si dà ai cittadini, quindi non è denaro 

sprecato, è denaro comunque impegnato e investito per un 

progetto che si realizzerà a favore dei nostri cittadini, 

per cui invito i Consiglieri a valutare questo aspetto cioè 

il fatto che è comunque un servizio che noi offriamo ai 

cittadini. E con l’impegno così come  anche ho detto in 

verbale, con l’impegno del Direttore e del Presidente, per 

il, prossimo anno ci muoviamo in anticipo e proviamo anche 

ad attivare il progetto così come lo abbiamo elaborato noi. 

E, se è possibile anche, Presidente, invece questo stesso 

progetto, noi vorremmo avere anche una interlocuzione 

durante l’attività e alla fine del progetto che oggi spero 

venga approvato,di quelli che sono stati i risultati e 

anche per capire gli effetti che ha avuto sul nostro 

territorio. Grazie.  

 

Presidente 

Grazie, consigliera Salemmi. Ci sono altri… Colapietro per 

il secondo intervento. C’è qualcun altro che voleva 

intervenire? Non mi sembra. Prego, consigliere Colapietro.  

 

Consigliere Colapietro  

Presidente, innanzitutto alcune volte se si è assenti dal 

video, purtroppo si è costretti perché bisogna anche ad 

esempio leggersi quello che si va a votare e quindi bisogna 

destreggiarsi tra telefonini e computer tenendo conto che 

ovviamente non abbiamo avuto alcuna dotazione dal Comune 

per questo, ma facciamo leva solo sui nostri mezzi, quindi 

se per qualche secondo- minuto non ci si vede,  avrà 

pazienza di capire che queste sono le difficoltà che 

potremmo avere in modo proprio operativo. Per quanto 

riguarda invece il secondo intervento, purtroppo io, cioè 

preannuncio il mio voto contrario perchè capisco tutte le 

esigenze del momento, ect.., però il mio pensiero è che 

impegnare 5 mila euro per fare semplicemente delle 

telefonate a 20 persone, a 20 anziani del nostro 

territorio, e il tutto purtroppo si riduce soltanto a delle 

telefonate e quindi a dire “ ciao, come stai, ti racconto 

una storia” mi sembra un modo alquanto riduttivo di essere 
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vicino agli anziani, soprattutto e solo a 20 del nostro 

territorio, per cui quei soldi forse andavano impegnati in 

modo migliore e con il consenso di tutta la commissione 

oppure restituiti e magari a livello centrale si poteva 

sicuramente operare  in  un qualcosa di più concreto, per 

cui preannuncio il mio voto contrario. Grazie.  

 

Presidente 

Grazie, consigliere Colapietro. Ognuno ovviamente è libero 

di 

 

Consigliere.. 

Posso intervenire, presidente? 

 

Presidente  

Un secondo, Consigliere. Certamente sì. Dicevo che ognuno 

ovviamente è libero di avere la propria opinione, io la 

vedo diversamente, io ritengo invece che sia un progetto, 

non si tratta solo di fare due o tre telefonate, si tratta 

di fare numerose  telefonate per due mesi a 20 .. cittadini 

del nostro territorio che ne stanno sicuramente in grande 

isolamento. Come ho evidenziato in apertura, è un progetto 

peraltro che è stato replicato anche in Europa, quindi non 

è una cosa che ci siamo inventati noi come Municipio 2 ma 

sono attività che esistono anche nel resto del mondo. 

Consigliere Schirone, prego.  

 

Consigliere Schirone 

Buongiorno a tutti. Presidente, io volevo comunicare ai 

tanti che probabilmente non sono a conoscenza delle 

difficoltà e volevo spiegare che la dottoressa Marrone è 

stata presente all’interno della nostra Commissione 

spiegando  i motivi per cui non è possibile che quel 

progetto, che noi avevamo comunque condiviso tutti quanti, 

potesse realizzarsi per via del Covid che noi sappiamo e 

chiaramente per questo progetto sono favorevole in quanto è 

un’occasione di confronto con gli anziani ed è mirato 

soprattutto a riscontrare quelle criticità che oggi sono 

presenti e che gli anziani stanno in una situazione di 

grossa emergenza sia sociale e soprattutto psicologica, 

quindi è un progetto che comunque consente di capire e di 

valutare quelle che sono  effettivamente le difficoltà che  

stanno effettivamente passando gli anziani sul nostro 

territorio. Io, Presidente, volevo comunicarle che noi 

stiamo avendo  grosse difficoltà, cioè questa è 

un’occasione che veramente capita proprio in maniera, 

secondo me, come si suol dire “a fagiuolo”, perché stiamo 

avendo pressioni per quanto riguarda persone anziane che, 

affette ovviamente da Covid, le badanti ovviamente hanno 
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abbandonato questo servizio di assistenza, quindi sono 

scoperti in termini di assistenza domiciliare, noi possiamo 

garantire solo quella sanitaria e non possiamo intervenire 

a livello sanitario, quindi qui abbiamo grosse difficoltà, 

quindi questo progetto serve a sapere e a conoscere anche 

tante situazioni che ci sfuggono, questa è la situazione, e 

ovviamente vorrei pregare appunto, Presidente, di poter 

vedere un po’ con il Municipio, io mi sono anche 

interfacciato con degli assistenti sociali e mi hanno detto 

che il problema è anche a livello municipale, che bisogna 

muoversi a livello municipale, io le prospetto questa 

situazione che sta crescendo a macchia d’olio  e noi non 

siamo in grado ovviamente di assisterli perché sono 

scoperte, sono quelle persone che hanno disabilità e non 

sono in grado di svolgere le funzioni quotidiane come 

quello di cucinare oppure lavarsi e quant’altro.                                       

     

Presidente 

Grazie, consigliere Schirone. Prendo atto di questa sua 

segnalazione e ovviamente la giro alla Direzione. Adesso la 

settimana prossima vedremo che cosa materialmente sarà 

possibile fare per cercare di intervenire.. alla 

problematica. Ci sono altri interventi? Presidente Damiani, 

lei è già intervenuto due volte, poi… 

 

Consigliere Damiani 

La terza volta, beh, certo, vengo chiamato in causa su 

questioni di trasparenza, vorrei avere due minuti per 

capire.   

 

Presidente 

Per fatto personale, allora. Prego, consigliere. 

 

Consigliere Damiani 

Per fatto personale. Va bene. Grazie Presidente. cerco di 

sciogliere qualsiasi dubbio rispetto alla mia posizione. 

Noi il 26 Ottobre abbiamo fatto una proposta di indirizzo- 

Gino, dovresti silenziarti, grazie. – per la quale 

chiedevamo ovviamente che si portasse in Consiglio la 

nostra linea  progettuale e sapendo che non era completa 

perché non avevamo né la possibilità e né la capacità, né 

la competenza formale per svolgere una progettazione sui 

costi, abbiamo inviato questa proposta a lei come 

Presidente, al Direttore, in base alle prerogative che la 

Commissione ha, ex art. 36 del regolamento sul 

Decentramento amministrativo, e di lì è chiaro che poi 

questa mail che io, direttore, a me sfugge. Dopo di che per 

quanto mi riguarda sicuramente abbiamo preso atto da questo 

nuovo progetto che mi è stato inviato per mail dal 
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direttore su mio invito, su mia sollecitazione rispetto a 

questo ed altri progetti, io l’ho riportato così come 

riporto qualsiasi comunicazione che mi proviene da lei come 

Presidente così come dal Direttore, a tutti i Consiglieri 

per mail .., la mia interpretazione è stata quella che, una 

volta che noi abbiamo, come Presidente dico, una volta che 

noi abbiamo fatto una proposta e che doveva passare 

necessariamente dall’azione del Presidente e poi dalla 

capogruppo se si voleva portare in Consiglio municipale, 

noi non avevamo nessuna competenza per rivedere quella 

proposta di deliberazione a meno che non ci fosse stata una 

comunicazione dettagliata per la quale qualcuno avesse 

detto al Presidente della Commissione di rifare una 

proposta di deliberazione. Non so se mi spiego. Questo non 

è avvenuto. Io almeno, per quello che ho letto nelle mail 

che mi si sono passate, non ho mai visto una valutazione, 

una proposta del genere  e quindi abbiamo valutato come  un 

filo conduttore comune quello che avevamo proposto con 

quello che ci veniva presentato. Per essere chiari, 

consigliere Ruggiero, darò lettura di quello che veniva 

proposto nelle nostre, come modalità di svolgimento delle 

nostre finalità in modo tale che poi, facendo un paragone 

con l’allegato che tutti voi avete a disposizione oggi, 

anche perché è allegato a questo ordine del giorno, farete 

voi un paragone e sarà tutto più semplice e più 

trasparente. “Noi chiedevamo un sostegno emotivo portando 

agli anziani un sorriso, offrendo uno spazio di ascolto 

empatico e di relazione che li renda protagonisti di 

momenti di allegria che ne valorizzi l’identità, l’energia 

e la vitalità offuscate dalla solitudine maggiormente  

vissuta nel periodo natalizio in periodo di emergenza 

sanitaria da Covid- 19; attività di intrattenimento 

mediante perfomance artistiche anche interattive, pittura, 

ballo, musica, canto, recitazione, lettura di un libro, 

attività manuali che possano allietare l’incontro; sostegno 

concreto fornendo un supporto anche mediante 

accompagnamento, nella spesa giornaliera, nell’acquisto di 

farmaci e nelle relazioni con i Medici e con gli operatori 

sanitari. Eventuale accompagnamento ad eventi laici o 

religiosi del periodo natalizio nel rispetto delle 

disposizioni dell’emergenza Covid -19; promozione di 

processi virtuosi, recupero creazione di relazioni con 

familiari o con persone del vicinato anche attraverso l’uso 

di dispositivi digitali; informazione e attivazione di 

servizi vari, consegna a domicilio di cibi pronti, generi 

alimentari, farmaci ausili sanitari; informazioni e 

attivazione di servizi previsti o in via di previsione dal 

segretariato sociale del Municipio 2 del Comune di Bari 

così come le altre iniziative e azioni promosse da 
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associazioni di volontariato o altri enti del terzo 

settore, parrocchie altri luoghi di culto.” Tutte queste 

attività ovviamente sono state valutate come non fattibili  

e questo era chiaro anche da una comparazione tra questo 

indirizzo e … 

 

Presidente 

Mi pare di andare a concludere questo…. 

 

Consigliere Damiani 

Sì, concludo dicendo che se, voglio dire, se adesso è tutto 

più trasparente anche se non tramite la lettura dei 

verbali, tutti noi possiamo sicuramente con una serenità 

d’animo approvare questo progetto così come ho cercato di 

dire nei tre interventi che ho avuto a disposizione e di 

cui vi ringrazio.    

 

Presidente 

Grazie, consigliere Damiani. Consigliera Fiorentini, per il 

secondo intervento.  

 

Consigliera Fiorentini 

Sì, io volevo dire questo, che secondo me dobbiamo, le dico 

soprattutto per i Consiglieri non della nostra Commissione 

ma che ora sono chiamati a votare questo progetto. Io penso 

che noi dobbiamo distinguere due piani, il piano del 

progetto che stiamo andando ad approvare che è comunque un 

progetto che offre un servizio a dei cittadini fragili che 

sono gli anziani del nostro territorio. Sicuramente è un 

servizio ..che quello quindi immagino che attraverso questo 

servizio si possano raggiungere dei cittadini che vivono la 

solitudine e che quindi possono avere dei momenti di 

compagnia, possono avere la possibilità di comunicare con 

qualcuno perché l’idea è che si tratta di persone che non 

hanno una rete familiare indipendentemente poi, almeno così 

ci ha spiegato Angela Marrone, indipendentemente dal loro 

livello economico quindi parliamo di persone sole che.. 

veramente una telefonata perché hanno la possibilità di 

parlare, di raccontare la loro storia o semplicemente di 

sentire la storia, un’altra storia, una poesia, un racconto 

e quant’altro, quindi un modo per superare la solitudine. 

Quindi io distinguerei l’approvazione del progetto perché 

io comunque dichiaro assolutamente di approvare, da quello 

che è successo, sono due piani diversi. Per quanto riguarda 

quello che è successo ovviamente insomma del rancore, della 

tristezza praticamente da parte mia c’è ma in merito 

proprio più che altro al fatto che c’è stata una mancanza 

di comunicazione. Il Covid sta distruggendo le nostre 

relazioni perché prima noi, venendo in Municipio, avevamo 



Municipio 2  seduta consiliare 27 novembre 2020 

 

Emme Effe Engineering - Bari    Pagina 19 

 

la possibilità di scambiarci anche poche parole con gli 

assistenti sociali, anche a volte incontravamo il Direttore 

per strada, sulle scale o da qualche parte e ci dicevamo 

due parole, in questo modo le comunicazioni tra di noi 

erano facilitate. Ora, da quando c’è il Covid, proprio le 

comunicazioni non ci sono più, cioè comunicare delle cose 

importanti tipo la non fattibilità di un progetto 

attraverso una mail, assicurarsi che questa mail non sia 

stata letta cioè per me è una cosa importante perché vuol 

dire proprio da parte di entrambi, non parlo solo della 

mail ma questo è un problema che noi abbiamo riscontrato 

dall’inizio, è un problema non soltanto della nostra 

Commissione ma anche delle altre Commissioni e di questo ne 

sono sicura, cioè noi abbiamo bisogno di riallacciare i 

rapporti per creare la sostanza di quello che noi stiamo 

facendo, noi vogliamo creare un servizio utile al cittadino 

che vale per tutte e tre le nostre Commissioni quindi 

abbiamo bisogno di recuperare questa relazione, sennò non 

stiamo facendo niente. Grazie.  

 

Presidente 

Grazie, consigliera Fiorentini. Ci sono altri interventi? 

Nessuno. Dichiaro chiusa la discussione…. 

 

Consigliera Ambruosi 

Presidente, posso solo fare una domanda? Come verrà, ci 

sarà un bando o un affidamento diretto?  

 

Presidente 

Chiedo scusa, consigliera Ambruosi, lei ha avuto due 

interventi a sua disposizione nei quali ha potuto dire 

quello che voleva. Ora  i suoi interventi li ha fatti, la 

discussione è stata chiusa, non è previsto un terzo 

intervento quindi mi consenta, stiamo ripetendo da oltre 

un’ora sempre le stesse cose.   La prego. Direttore… 

 

Consigliera Ambruosi 

No, Presidente, non era un intervento, era solo una 

domanda. Va bene.  

 

 

 

Presidente 

I tempi di esecuzione di questo progetto ovviamente sono 

incompatibili con l’esecuzione di una procedura ad evidenza 

pubblica  e stiamo parlando, mi piace ricordarlo, di un 

importo minimo, stiamo parlando di 5 mila Euro, quindi un 

importo per il quale la legge prevede la possibilità di 

concedere ad un affidamento diretto. Tutto qui. I tempi 
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sono quelli che sono, non c’era possibilità di esperire una 

gara pubblica per 5 mila Euro, consigliera Ambruosi. 

Direttore, prego. 

 

Direttore 

Abbatescianni, favorevole. 

Ambruosi, contraria.  

Bondanese, mi astengo. 

Colapietro, contrario. 

Damiani, favorevole. 

Di Pantaleo, favorevole. 

Fiorentini, favorevole. 

Lisco, mi astengo. 

Losito, favorevole. 

Putignano, favorevole. 

Rella… 

 

 

Presidente  

Forse è caduta la connessione, direttore. 

 

Direttore 

Allora prima della votazione lo mettiamo fuori il 

consigliere Rella.  

 

Presidente 

Infatti, non lo vedo più collegato. 

 

Direttore 

Ruggiero, favorevole. 

Salemmi, favorevole. 

Santeramo, favorevole. 

Schirone, favorevole. 

Traversa, favorevole 

 

Presidente 

Direttore, io sono favorevole ma nel frattempo vedo che sta 

andando in video il consigliere Rella che ha avuto un 

problema tecnico. 

 

Direttore 

Oramai l’ho messo fuori dalla votazione.   

 

Presidente 

Va bene. Quindi io sono favorevole.  

 

Direttore 

Quindi favorevoli, 12 a favore, 2 astenuti, 2 contrari. 
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Presidente 

Grazie Direttore. Quindi il Consiglio approva. 

 

Direttore 

Alle ore 13:05 rientra il consigliere Rella ed entra il 

consigliere Moncada.  

 

Presidente 

Buongiorno, consigliere Moncada. Il risultato della 

votazione, il Consiglio ha approvato.  

Pongo in votazione l’immediata eseguibilità di questa 

proposta di delibera. Prego, Direttore.   

 

Direttore 

Mi dica, non ho sentito.  

 

Presidente 

Dobbiamo porre i votazione l’immediata eseguibilità anzi 

direi ai Consiglieri, c’è qualcuno contrario alla immediata 

eseguibilità? Nessuno, quindi possiamo considerarla votata 

alla unanimità.  

 

Direttore 

Alla unanimità. 

 

Presidente 

Grazie, Direttore.  



Il presente verbale viene sottoscritto nei modi di legge: 

 

IL PRESIDENTE 

Giovanni Lucio Smaldone 

 IL DIRIGENTE 

Umberto Ravallese 
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